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Résumé :

Le travail entrepris durant notre expérimentation a été mené sous serre a I’ENSA
d’EL Harrach. Il a porté sur I’étude du comportement de plants d’agrumes de la
variété de clémentinier « Tomatera », greffée sur trois types de porte-greffes :
Citrus volkameriana, citrange carrizo et, citrange C35) soumis a stress salin a
deux concentrations de NaCL(1,5g/1 et 3g/1). Les parameétres pris en considération
pour évaluer I’impact de ces traitements sont de 1’ordre morphologiques,
biochimiques et physiologiques qui sont : la hauteur de la tige, nombre de feuilles
et rameaux par plant, surface foliaire, la teneur en chlorophylle a et b, la teneur en
proline et sucres solubles, la teneur relative en eau.

Les résultats obtenus dans les études précédentes varient en fonction du porte-
greffe considéré et le niveau de stress appliqué.

Les résultats ont montrés que chez les plants des porte-greffes stréssés par rapport
aux témoins, les doses se sel induisent une réduction du développement végétatif
(hauteur de la tige, nombre de ramifications, nombres de feuilles, surface foliaire),
diminutions de la TRE,de la chlorophylle a et b qui sont d’autant plus importantes
que la concentration en NaCl est ¢levée. De méme, les teneurs en proline et en
sucres solubles foliaires sont plus au moins importantes selon le porte-greftfe, de la
concentration en NaCl et de la durée du traitement.

Toutefois, c’est le porte-greffe Citrus volkameriana qui présente, par rapport aux
citranges la meilleure tolérance au stress salin.

Mots clé : Agrumes, Porte-greffe, Citrus, Volkameriana,citranges,variété

Toamatera Stress salin .
Abstract :

The work undertaken during our experiment was carried out in a greenhouse at the
horticultural station of ENSA Harrach. It focused on the study of grafting
behavior on three types of citrus rootstocks (Citrange carrizo, Citrus
volkameriana,citrange C35) and under salin stress conditions. The parameters
taken into account to evaluate the impact of salin treatments on the development
of the different plants were based on morphological criteria (height of stem,
number of twigs and leaves per plant, leaf area,), biochemical (levels of
chlorophyll a and b, in proline and soluble sugars) and physiological (relative
water content). The results obtained vary according to the rootstock considered,
the level of stress applied and its duration. However, the rootstock Citrus
volkameriana induce the Tomatera variety the best abilities to tolerate conditions
of salin stress.

Key words: salinity stress, citrus fruits, citrus Volkameriana ,variety "Tomatéra "
Citrus, Citrange.
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